



El vicerrector Mariano Esteban posa junto al logotipo ideado por el artista mallorquín Miquel Barceló. :: ALMEIDA

El VIII Centenario edificará el espacio común universitario entre Europa e Iberoamérica

La Usal proyecta para 2018 robustecer su liderazgo mundial en la difusión del español y restaurar su valioso patrimonio histórico

SALAMANCA. La Universidad de Salamanca tiene ya todos los elementos a su favor para dar un salto cualitativo en el diseño y la materialización del tejido conmemorativo de su VIII Centenario, que se festejará en 2018, año el que se cumplen los ocho siglos de la fundación del Estudio salmantino en 1218. Así lo proclama el vicerrector para la Conmemoración del VIII Centenario de la Usal, Mariano Esteban de Vega, quien enlaza las cinco grandes líneas de trabajo que definirán este acontecimiento desde ahora y hasta toda la anualidad de 2018 con la intensa labor cosechada en ejercicios precedentes.

De hecho, las primeras iniciativas para ir perfilando la colosal efeméride se remontan a hace más de una década, primero durante el mandato rectoral de Enrique Battaner (2003-2007) cuando se constituyó la primera comisión universitaria en torno al VIII Centenario, de la que formó parte el propio Mariano

Esteban, y luego durante la gestión rectoral de José Ramón Alonso, a partir de 2007, cuando se puso en marcha una unidad específica para este hito. Con la llegada de Daniel Hernández Ruipérez al Rectorado, el proyecto comenzó a tomar forma, sobre todo con la apertura de la Oficina del VIII Centenario en el Patio de Escuelas Menores el 27 de septiembre de 2010, de la que fue su primer director el catedrático de Derecho del Trabajo, Carlos Palomeque.

A lo largo de estos últimos años, la Universidad ha venido organizando un amplio elenco de actividades, pese a las dificultades generadas por la crisis económica y los recortes. Exposiciones sobre el patrimonio de la Usal o la muestra fotográfica que rememoró el VII Centenario de la Usal, que incluyó una retrospectiva gráfica sobre esta conmemoración durante el rectorado de Antonio Tovar en 1953, exposiciones sobre Unamuno y, más recientemente, la muestra fotográfica sobre Adolfo Suárez, que se pudo visitar la pasada primavera en la sala del Patio de Escuelas Menores y que se expone actualmente en la Fundación Diario Madrid, son unas manifestaciones representativas del encomiable esfuerzo que acometió la Usal, por iniciativa propia, para ir jalando su conmemoración.

El próximo congreso que se cele-



RICARDO RÁBADE
Word Comunicación

brará en la Facultad de Derecho en torno a la figura del Doctor Honoris Causa de la Usal y expresidente del Tribunal Constitucional, Francisco Tomás y Valiente, también engarza con las actividades en torno al VIII Centenario, dado que se inserta en una encendida defensa de las grandes señas de identidad de la Universidad. Todo ello explica que en la conmemoración del 2018 se reivindique desde la Escuela de Salamanca hasta figuras como las de Unamuno, Suárez y Tomás y Valiente, según subraya Mariano Esteban.

Al mismo tiempo, la Usal consiguió durante el pasado año que el compromiso del Estado con la efeméride se plasmase, primero, en un real decreto que modificaba y desarrollaba el decreto inicial de 2008, que auspició, durante el Gobierno socialista de José Luis Rodríguez Zapatero, el nacimiento de la Comisión Interinstitucional del 2018.

Acontecimiento excepcional

Con la consideración por parte del Estado del VIII Centenario como un acontecimiento excepcional de interés público, la Usal vio cómo un halo de esperanzadoras señales irrumpía en la efeméride, gracias a la aprobación por el Gobierno del ansiado régimen de las exenciones fiscales, otorgándoles a las empresas que colaboren en el 2018 los má-

ximos beneficios fiscales que contempla la ley, concediéndose también en este sentido el periodo máximo de tiempo, que arrancó el pasado 1 de noviembre y se prolongará hasta el 31 de octubre de 2018.

El vicerrector rememora que, junto con las exenciones fiscales, el VIII Centenario estrenó en los últimos meses los tres órganos institucionales que vertebrarán su articulación, como son el Pleno de la Comisión Interinstitucional, que se constituyó en octubre en el Aula Salinas del Edificio Histórico con la participación destacada de la vicepresidenta del Gobierno, Soraya Sáenz de Santamaría; la Comisión Ejecutiva, que mantuvo su primera reunión en noviembre en la sede del Ministerio de Educación, y la Comisión Técnica, que celebró su reunión constitutiva el 15 de enero.

La función más importante de la Comisión Técnica consiste en certificar la adecuación de los gastos realizados a los objetivos y los planes de la conmemoración, y también certificar a aquellas entidades que, habiendo sido mecenas del acontecimiento, tienen derecho a percibir por su colaboración las desgravaciones previstas por el Ministerio de Hacienda.

Cinco grandes ejes marcarán la sugestiva agenda de trabajo del VIII Centenario. El pri-

El Gobierno hace también suya esta iniciativa a través de los ministerios de Asuntos Exteriores, Educación, y Hacienda





El Ejecutivo participa activamente en la efeméride a través de las comisiones del 2018

El centro de referencia internacional del español se perfila como el proyecto estrella

➤ mero de estos elementos nucleares gira en torno a la concepción de la Usal como la gran Universidad del español, con el fin de reforzar, robustecer y engrandecer el liderazgo mundial del que ya disfruta actualmente en la enseñanza y la difusión de nuestra lengua. En este sugestivo universo hay que encuadrar y enmarcar uno de los proyectos estrella del 2018, como es la configuración del futuro Centro Internacional de Referencia del Español, que se ubicará en la antigua sede del Banco de España en la céntrica de la plaza de Los Bandos. Dicho centro será, «no solo un gran escaparate de la enseñanza del español y de la posición de liderazgo que tenemos, sino un gran escaparate de toda la Universidad». Para que este anhelo se haga realidad, queda



Fotografía de familia de la Comisión del VIII Centenario. :: ICAL

únicamente pendiente la firma a tres bandas del correspondiente convenio entre el Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas, la propia Universidad y el Ayuntamiento de Salamanca, rúbrica cuya próxima fecha se encuentra pendiente de concretar en el calendario.

El proceso Bolonia

El segundo eje nuclear del 2018 oscila en torno al diseño y la puesta en funcionamiento de un gran espacio común europeo e iberoamericano de la educación superior, que

concibe al sistema universitario español, con la Usal a la cabeza, como gran referencia en la construcción de dicho espacio. Mariano Esteban argumenta que, al igual que en la década pasada se edificó el Proceso de Bolonia de la educación superior, el empeño de la Usal comprende la configuración del Proceso de Salamanca en los niveles de la educación superior, con dimensiones europeas e iberoamericanas. El vicerrector recalca que el Gobierno de España, al tener una presencia fundamental en las comisiones

Transformación de la educación superior con nuevas cátedras

Junto a la apuesta por la rehabilitación del patrimonio histórico artístico, que afecta directamente a edificios con siglos de historia que se caracterizan por ser poco funcionales y que implican un gran gasto para su mantenimiento, el abanico de actuaciones para el VIII Centenario incorpora una cuarta línea, como es un ambicioso proceso de reflexión y de profunda transformación del sistema universitario español. Como insigne expresión de este sustancial anhelo será la puesta en marcha de las Cátedras VIII Centenario, que pretenden incorporar, con estancias temporales, a profes-

res y especialistas de todas las áreas de renombre mundial, con un perfil que se aproximaría a los Premios Nobel. «Mejoraríamos así la excelencia de la Universidad y su visibilidad en los 'rankings' y en el mundo», apunta Mariano Esteban, quien adelanta que la Usal ya ha iniciado gestiones con el Ministerio de Educación.

La quinta senda por donde avanzará la conmemoración del 2018 será la organización de una pléyade de actividades, entre jornadas, congresos y exposiciones. Sin duda alguna, sobresale en este capítulo la cumbre de rectores Universia, que congregará a unos 1.200 rectores y movilizará a 2.000 personas en el año 2018 en Salamanca, y que seguirá los pasos de la celebrada en el año 2014 en Río de Janeiro.

del 2018 a través de diferentes ministerios de especial peso, como Educación, Asuntos Exteriores y Hacienda, hace suya también esta loable aspiración de la Universidad de Salamanca.

Además, la tentativa cuenta con factores que juegan a su favor, desde la posición favorable de organismos como la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) hasta las gestiones que vienen desarrollando ya la vicerrectora de Internacionalización, María Ángeles Serrano, y el rector Daniel Hernández Rui-

pérez en su condición de presidente de la Comisión de Internacionalización de la Conferencia de Rectores.

La tercera senda que retratará el VIII Centenario es la recuperación y restauración del valioso patrimonio histórico artístico de la Usal. Actualmente las administraciones públicas no contemplan un plan de específico de actuación para ayudar «a las universidades históricas, como es nuestro caso», para contribuir a sufragar estos cuantiosos gastos.